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Câmara de Mariana elege nova mesa diretora
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Votação também definiu novo prefeito interino do município

Projetos sobre a Reforma Administrativa 
em Itabirito não serão votados neste ano

KARINA PERES

Na tarde desta terça-feira (06), a Câmara Municipal de Mariana elegeu sua 
nova mesa diretora. A partir de primeiro de janeiro a casa legislativa terá como pre-
sidente o vereador Edson Agostinho - Leitão (Cidadania); vice-presidente Fernan-
do Sampaio (PSB); primeiro secretário Manoel Douglas (PV) e segundo secretário 
José Antunes Vieira (MDB). Entretanto, devido ao cenário político de Mariana, o 
novo presidente da Câmara assumirá o cargo de prefeito interino. Sendo assim, Fer-
nando Sampaio será o presidente da casa legislativa e Edson Leitão o novo chefe 
do executivo.

Edson explicou que caso sua posse como prefeito interino se concretize, ele 
pretende dar continuidade aos projetos de Ronaldo Bento, mas que ainda é cedo 
para falar sobre seus planos para a cidade. “Pretendo fazer o que for melhor para 
Mariana. Conto com o apoio de todos, porque eu não ganho eleição sozinho. A 
Câmara não é governada pelo presidente, a Câmara é governada pelos seus mem-
bros”, afirmou.

A posse de Edson como prefeito interino também define mudanças na com-
posição da Câmara, desse modo, o vereador Pedro Souza deixa o cargo e Gilberto 
Matheus - Tikim, suplente do partido CIDADANIA, será empossado vereador. 
Sobre sua saída, Pedro afirma que assumiu o cargo sabendo que seu mandato seria 
curto, mas que ele e sua equipe sempre deram o máximo que podiam. “Nós tra-
balhamos muito dentro do que a gente planejou, fazendo os projetos e indicações, 
sempre me colocando como instrumento para as causas e lutas dos marianenses, 
mas esse não é o cenário ideal para Mariana, o ideal é que ela tenha um prefeito que 
fique no cargo por quatro anos”, disse. 

Decisão foi tomada, nesta quarta-feira, pelo presidente da Câmara
O presidente da Câmara Munici-

pal de Itabirito, Arnaldo dos Santos, 
decidiu não colocar em votação, neste 
ano, os Projetos sobre a Reforma Ad-
ministrativa da Prefeitura. A decisão foi 
tomada após Arnaldo receber o pare-
cer jurídico da Casa Legislativa. “Nós 
analisamos projeto por projeto, passo a 
passo. A nossa Assessoria Jurídica fez 
alguns apontamentos e os projetos ain-
da carecem de algumas pequenas alte-
rações”, explicou o presidente.

Arnaldo também ressaltou que o 
prazo para votação dos projetos está 
bem curto, visto que serão realizadas 
apenas mais duas reuniões ordinárias 

em 2022. “Se houvesse um consenso 
para aprovação de todos os vereadores, 
daria tempo. Como não há, a gente de-
volve para os parlamentares essa possi-
bilidade de estudo, para que as dúvidas 
sejam sanadas. A gente não quer correr 
o risco de cometer algum erro nesta vo-
tação”, ressaltou.

Na última reunião da Câmara, rea-
lizada segunda-feira (5), Arnaldo expli-
cou que os projetos envolvem a vida de 
muita gente, por muito tempo. Por isso, 
é de extrema importância não atropelar 
nenhuma fase do processo de votação. 
“Essas leis vão direcionar a vida de to-
dos os servidores da Prefeitura. Não 

podemos ter dúvidas na hora de votar, 
pois a decisão vai impactar diretamente 
a vida das pessoas, no mínimo, nos pró-
ximos 10 anos”, explicou o presidente.

Arnaldo também esclareceu que os 
vereadores estão comprometidos em 
analisar os projetos. “Ano que vem, 
pode começar, inclusive a partir de 
janeiro, uma pauta positiva para vota-
ção desta matéria. Lembrando que a 
Prefeitura depende desta votação para 
a realização do concurso público e de 
demais adequações. Não podemos nos 
furtar da responsabilidade de votar os 
12 Projetos de Lei sobre a Reforma 
Administrativa”, afirmou.
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Nem pé na porta, nem Nem pé na porta, nem 
fechamento do Congressofechamento do Congresso

Diante do impasse em que se vê a nação brasileira, algumas 
vozes estão a se manifestar sobre a mobilização popular, 
classificando-a como “golpista”, insultando-a como “baderna”, “ban-
do de desordeiros”, tentando pinçar, dentre ela, alguns a serem pro-
cessados como promotores de “atos antidemocráticos”. 

Os rótulos vão totalmente contra a natureza do movimento e 
comportamento dos manifestantes, pois não há desordem, não há 
quebra-quebra e ninguém se esconde atrás de máscaras, tendo, sim, 
a Bandeira Nacional, a cobrir-lhes os ombros, como identificação do 
que defendem e do que reivindicam. Não necessariamente entre os 
manifestantes, mas, aparentemente do seu lado, alguns defendem 
solução á força, antes de falida a pacífica, e outros insinuam que 
parlamentares são dispensáveis e o Congresso poderia ser fechado. 
Nem pé na porta e nem tranca no Congresso devem constar no 
discurso de quem, pelo menos, pensa em democracia, ainda 
que não a plena como deveria ser. Os políticos são necessários, 
os parlamentares são necessários e as casas legislativas, não 
necessariamente físicas, como hoje, porém virtuais, como poderão 
ser, no futuro, são indispensáveis. Para se ter o regime democrático, 
no qual todos os cidadãos são participantes das discussões e 
das decisões coletivas, o povo necessita de representantes, 
bem qualificados, é bom que se diga. A democracia direta, sem 
representação política, é inviável, especialmente em países como o 
Brasil, mais de duzentos milhões de habitantes. No sistema político 
vigente, o que sobra e é dispensável são os partidos políticos, que 
podem ter sido úteis, no passado, mas, hoje, não passam de grupos 
que dominam, amarram o desenvolvimento, atrelam a coisa pública 
aos seus interesses; tudo isso mediante a manipulação do povo, 
que seria soberano se não fossem eles, os partidos. A única coisa 
a impedir que se pratique, que se viva a democracia, de fato, são os 
partidos políticos, por mais paradoxal possa parecer. 

O que acontece no Brasil comprova o que se diz aqui. O povo 
se manifesta, ordeiramente, sem qualquer tipo de violência, há mais 
de trinta dias, ao sol ou debaixo de chuva, dia e noite, mediante 
sistema de revezamento e... onde estão os partidos? Onde está a 
maioria dos políticos (parlamentares). Apenas uns poucos destes 
últimos mostram a cara e fazem algo em consonância com os 
manifestantes, sob risco de ações persecutórias, sem base legal, a 
partir de quem deve guardar a lei. A própria imprensa, que deveria 
ser a caixa de ressonância da opinião pública, faz o jogo da inversão 
dos fatos, para confundir ainda mais os mal-informados. 

Dizem que a nação está dividida ao meio, mas onde está a outra 
metade? Pela lógica, à parte vencedora caberia estar nas ruas a 
comemorar o resultado das eleições. Entretanto, tal comemoração 
não houve, à exceção dos presídios e dos refúgios dos bandidos do 
narcotráfico. A parte considerada vitoriosa não foi vista, nas ruas, 
nem antes e nem depois das eleições. Como então o país está 
dividido ao meio? Separado do povo, o visível nas ruas e o ocupado 
fora delas, o que sobra são a imprensa subserviente, políticos 
vendidos e a militância correspondente, sob orientação do governo 
paralelo e seu pharaó. Portanto, a nação brasileira não está dividida 
ao meio. Dela destoa apenas pequena parte, bastante danosa 
e barulhenta, ávida pelo domínio completo do todo, a qualquer 
preço! A nação está unida e, por incrível que pareça, com um pé 
dentro da democracia aberta, a verdadeira. Só falta a extinção dos 
partidos políticos e estruturação do novo sistema, que só podem ser 
alcançados mediante nova constituição.

Especula-se sobre a natureza do movimento, descentralizado, 
sem lideranças e tão coeso, em todo o país; como se consegue? É 
um dos lados positivos da internet, das redes sociais e da tecnologia 
em que se assentam, quando utilizado com sabedoria em busca 
do bem. Contudo, as gigantescas manifestações, que se sucedem, 
não surgiram espontaneamente do nada. Sem que o grande público 
percebesse, muitas experiências silenciosas as antecederam, 
com grupos menores e em grandes cidades, como São Paulo, por 
exemplo. As experiências deram certo e o resultado delas está aí. 
É o povo a fazer política, como deve ser feita, sem partidos políticos 
e de forma educada, civilizada. Que venha a DEMOCRACIA 
ABERTA, já!
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CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

O difícil e complexo impasse 
entre Saneouro e Prefeitura

A questão do saneamento básico 
de Ouro Preto, abastecimento d’água 
e tratamento de esgoto, envolvendo a 
Prefeitura e a empresa licitada, a Sa-
neouro, está exigindo maiores discus-
sões e esclarecimentos. A primeira e 
imprescindível colocação é que Ouro 
Preto, como vários distritos, sempre 
sofreram com precários sistemas de 
abastecimento de água e um, ainda 
pior, sistema de coleta e tratamento 
de esgoto. Deficiências graves para 
uma cidade histórica e turística, de 
fama internacional, como Ouro Preto. 
Trata-se, enfim, de um grave e antigo 
problema, que se agravou nos últimos 
anos pela crônica omissão do poder 
público em encontrar solução moder-
na, compatível com tricentenária cida-
de e suas muitas dificuldades comple-
xas e próprias da sua herança urbana. 

A rejeição à Copasa foi tema de 
disputas políticas e hoje a empresa 
não tem interesse na cidade, que exi-
giria pesados investimentos, além da 
histórica e conhecida resistência da 
população às tarifas. Persiste até hoje 
o pensamento de que água, dom da 
natureza, deveria ser de graça, como 
a velha “pena d´água’, dom da natu-
reza e vista como uma espécie de do-
mínio público que não pode ser trans-
formada em motivo de cobrança. No 
mundo atual, em cidades de médio e 
grande porte, o sistema eficiente de 
água e esgoto é complexo, exigindo 
moderna engenharia sanitária, com 
sistemas interligados de captação de 
água, tratamento, reservação e distri-
buição, tarefas que são bastante difi-
cultadas pela topografia de Ouro Pre-

to e por tratar-se de cidade histórica, 
com seu conjunto urbano tombado, 
além de geologia instável. 

Entregar o serviço a uma empre-
sa especializada, com reconhecidos 
padrões da moderna engenharia sani-
tária, foi opção sempre discutida. Se 
a Saneouro oferece estas condições 
técnicas e operacionais é outra dis-
cussão. Se deficiente, caberia à Pre-
feitura, contratante, fiscalizar desde 
os primeiros momentos, corrigindo 
erros, distorções, conforme as regras 
contratuais. Parece que não o fez e 
pouco ou nada interferiu para a corre-
ção de práticas e atitudes da empresa, 
que deveria fiscalizar. Acumularam-
-se os problemas que acabaram se 
agravando, gerando resistências da 
população, hoje de difícil solução.

A Saneouro, por sua parte, pare-
ce não compreender bem Ouro Preto, 
suas dificuldades e resistências anti-
gas, estimuladas por explorações po-
líticas e, sobretudo, por desinforma-
ções. A empresa não realizou ações 
esclarecedoras sobre a importância 
da água tratada, o que são as doenças 
de veiculação hídrica e a importância 
do tratamento do esgoto, evitando as 
fossas domiciliares que, em várias si-
tuações, se transformam em poluen-
tes de nascentes. A empresa não rea-
lizou ações de educação comunitária 
sobre o custo operacional dos moder-
nos sistemas de saneamento básico, 
o papel do hidrômetro no controle 
do consumo e no estabelecimento da 
tarifa social e no consumo exagerado. 
E as dificuldades na implantação do 
saneamento em uma cidade antiga, 

topograficamente difícil e, sobretudo, 
com redes antigas e precárias, além 
dos investimentos indispensáveis na 
captação de água.

Não realizou ações de escla-
recimento, como fazem todas as 
empresas de serviços públicos, não 
explicou os investimentos pesados 
que teria que fazer na captação e re-
servação, não explicou devidamente 
o papel imprescindível do hidrôme-
tro. E também não divulgou que já 
resolveu graves problemas de falta 
de água na cidade nos distritos. Não 
deu exemplos de outras cidades com 
soluções bem-sucedidas do sanea-
mento básico. Não explicou as com-
plexas dificuldades do tratamento de 
esgotos e o alto custo de uma estação 
de tratamento. 

Romper o contrato, obtido por 
licitação, implica em indenizações 
vultosas. E exige novos investimen-
tos para restaurar o antigo serviço 
municipal, o Semae. E há riscos de 
desabastecimento. A população indi-
ca, no entanto, que prefere este cami-
nho e a Prefeitura terá de reconstruir 
o antigo serviço municipal, com a 
modernidade possível para que não 
ocorra colapso no abastecimento. 
Terá, como se prevê, que vencer uma 
batalha jurídica que pode ser longa e 
custosa. Mas a resistência popular à 
Saneouro parece inviabilizar sua pre-
sença em Ouro Preto. A cidade vive, 
por tudo isto, um difícil e complexo 
impasse e o debate em torno do as-
sunto ainda precisa encontrar cami-
nhos viáveis, urgentes e aplicáveis.
*Jornalista (mwerkema@gmail.com)
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Bloqueio orçamentário da administração Bolsonaro 
agrava situação da UFOP e outras universidades federais

3OURO PRETO

LUCAS PORFÍRIO 

Cedro traz Natal Luz para 
Mariana e Ouro Preto
Mineradora apoia programação especial e iluminação que insere e consolida 

as duas cidades no calendário nacional de festas de fim de ano
A Cedro está presente em Ma-

riana e traz muita luz e esperança 
para a região. Mesmo dois anos 
antes do início de suas ativida-
des, a Cedro vem demonstrando 
um trabalho em sintonia com a 
prefeitura e a população de Ma-
riana no apoio a projetos sociais, 
culturais e esportivos, além de 
promover importantes obras de 
infraestrutura para a cidade. Ago-
ra a mineradora investe também 
para consolidar a região no calen-
dário nacional de eventos, com 
o Natal Luz, que acontece em 
Ouro Preto e Mariana. O evento 
traz uma programação para Ma-
riana que terá, além de reforço à 
iluminação especial promovida 
pela prefeitura, ações culturais na 
sede do munícipio, como a tradi-
cional apresentação cultural Bar-

roco Jazz e atividades no distrito 
de Camargos e no bairro Morro 
Santana – Gogo.

Quando passar por essas lo-
calidades o Cine Natal Luz vai 
receber o Papai Noel para alegrar 
as crianças com doces, balas e pi-
poca para acompanhar a sessão 
de  filmes natalinos.

O Natal Luz é uma ação cul-
tural que movimenta a cidade e 
leva ao público de maneira gratui-
ta, música, teatro, atrações intera-
tivas e toda a magia do Natal para 
as ruas das cidades. O objetivo 
da Cedro com a ação é também 
fomentar o comércio e turismo 
contribuindo com a promoção do 
desenvolvimento econômico e 
social das localidades e territórios 
onde atua.

Ane Souz

Em Ouro Preto, o Natal Luz é 
o evento que fecha o Ano da Mi-
neiridade e antecede as celebra-
ções dos 200 anos de elevação de 
Vila Rica para Imperial Cidade, 
um marco histórico para o muní-
cipio.

A programação se estenderá 
por todo o mês de dezembro e ter-
minará em 08 de janeiro de 2023. 
Com o tema “história e magia”, 
a cidade de Ouro Preto receberá 
estruturas como a Vila do Arte-
sanato e a Casa do Papai Noel; o 
Concurso Nacional de Presépios, 
vários shows na Praça Tiradentes; 
o Natal Literário, na Biblioteca 
Pública, celebrações de datas re-
ligiosas por toda a cidade; Cine 
Natal Luz nos Centro de Referên-
cia de Assistência Social (CRAS) 
dos distritos; e, um dos símbolos 
do Natal, uma árvore de mais de 
20 metros de altura, na Praça Ti-
radentes, contemplando também 
uma programação especial para o 
Distrito de Antônio Pereira.

Todos os eventos e atrações 
são gratuitos, graças à parceria 
entre Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto e Cedro Mineração, 
que viabilizou por meio da Lei 
de Incentivo à Cultura a realiza-
ção deste extraordinário Progra-
ma. Cerca de 100 mil turistas são 
aguardados para viver a história e 
a magia natalina de Ouro Preto e 
Mariana pelos próximos dias.

Funcionária da Câmara de 
Ouro Preto representa 
Município em competição 
internacional de atletismo

Representando o Município e a Casa Legislativa, Marinalva de Brito, 
funcionária da Câmara Municipal de Ouro Preto, participou, no último mês, 
da competição Sul-Americana de Atletismo realizada em Bogotá, capital da 
Colômbia.

Entre os dias 20 e 28 de novembro, Marinalva participou de quatro pro-
vas na capital colombiana, sendo campeã sul-americana nas modalidades 
Heptatlo e 300 sobre barreira, também conquistando a medalha de prata em 
Arremesso de Peso e bronze em Revezamento 4x100.

Marinalva faz parte da Seleção Brasileira de Atletismo Master desde 
2013, e conta que iniciou no esporte para superar um período de depressão. 
“Quando eu era criança eu queria ser atleta e não pude ser. Acabei realizando 
esse sonho com 40 anos de idade. Eu fui fazer atividade física por conta de 
uma depressão e acabei me tornando atleta inesperadamente”, disse.

Apesar de todas as di-
ficuldades encontradas pe-
los atletas brasileiros, para 
Marinalva, poder represen-
tar o Brasil no exterior é 
motivo de muito orgulho. 
“Tenho muito orgulho de 
poder ir para fora do país 
representar o Brasil, Minas 
e Ouro Preto. Não é fácil 
ser atleta no Brasil porque 
a gente não tem patrocínio, 
treinamos em condições 
precárias. Então essas me-
dalhas significam muito 
para mim, pois foram con-
quistadas com muito sacri-
fício”, apontou.

No dia 01/12, o Governo Fede-
ral ampliou os cortes orçamentários 
das universidades e institutos fede-
rais, sem prévia comunicação do 
Ministério da Economia. O bloqueio 
foi de R$ 344 milhões entre as ins-
tituições federais e aconteceu após 
o MEC liberar o uso dessa mesma 
verba, que dias antes havia sido blo-
queada. 

O corte do governo de Bolsona-
ro fez com que diversas universida-
des não tenham recursos para sequer 
pagar bolsas e outros auxílios aos 
estudantes já no mês de dezembro.

A Universidade Federal de Ouro 
Preto divulgou nota explicando que, 
somente na instituição, o corte foi de 
R$ 7,8 milhões, o que afeta imedia-
tamente o seu funcionamento pleno. 
O valor, somado aos R$ 4,5 milhões 
que foram cortados em meados 
de 2022, provoca um desfalque no 
orçamento que chega a um total de 
12,3 milhões. 

Hoje, a UFOP tem R$ 5,3 mi-
lhões em despesas aptas para paga-
mento. No entanto, segundo o novo 
decreto do Governo, não serão dis-
ponibilizados recursos financeiros 
no mês de dezembro. Desse modo, 
a instituição está impossibilitada de 

realizar qualquer pagamento dos 
serviços e ações executadas em no-
vembro, que deveriam ser pagas no 
início de dezembro. 

Além disso, a nota pontua que 
a universidade não conseguirá ar-
car com as bolsas de assistência 
estudantil (competência novem-
bro/2022); bolsas acadêmicas, tais 
como: mestrado, doutorado, inicia-
ção científica, extensão, monitoria e 
BDI, dentre outras (competência no-
vembro/2022); bolsas de incentivo à 
qualificação (competência novem-
bro/2022); auxílios para excursões 
curriculares; pagamentos de diárias; 
medições de contratos de manuten-
ção de veículos e fornecimento de 
combustível, afetando o atendimen-
to das atividades de campo e demais 
deslocamentos administrativos; me-
dições de contrato de fornecimento 
de refeições e contratos de serviços 
em geral, incluindo serviços de mão 
de obra terceirizada, impactando di-
retamente cerca de 700 trabalhado-
res; pagamento de insumos básicos 
para atividades de ensino, pesquisa 
e extensão.

Ainda, a UFOP destacou que os 
processos licitatórios recém-conclu-
ídos não poderão ser contratados e 
qualquer despesa emergencial que 
se faça necessária não poderá ser 

executada. “Conforme já comunica-
do anteriormente pela Reitoria, se o 
quadro atual não for revertido, a si-
tuação da UFOP, assim como de ou-
tras IFES, poderá ficar insustentável 
em 2023, considerando que o orça-
mento estabelecido para o próximo 
ano não prevê qualquer correção de 
inflação — que não acontece desde 
2016. Isso projeta para o período um 
déficit de R$ 18 milhões, o que pode 
inviabilizar o funcionamento da Ins-
tituição ao longo do período”, com-
pleta a nota. 

De acordo com a instituição de 
ensino superior, trata-se de um mo-
mento dramático e insustentável. 
Um quadro jamais visto na história 
da Universidade, materializado em 
ação do Governo Federal que está 
inviabilizando o conjunto das insti-
tuições federais de ensino superior. 

A Administração Central da 
UFOP, por entender que não se tra-
ta de um movimento isolado, pede 
para que a comunidade universitária 
e a sociedade em geral se unam e se 
mobilizem a favor da educação, da 
UFOP e das demais universidades, 
que são patrimônios do povo brasi-
leiro.

“Grande esforço visando a re-
versão deste cenário está em curso 
em nível federal, por meio da As-

sociação Nacional dos Dirigentes 
das Instituições Federais de Ensi-
no Superior (Andifes), articulando 
parlamentares, órgãos de controle, 
Ministério Público Federal (MPF) 
e o Gabinete de Transição Governa-
mental. A reitora Cláudia Marliére 
se encontra em Brasília/DF, partici-
pando desse processo de mobiliza-
ção nacional”, finaliza a nota.

Capes não conseguirá 
pagar mais de 200 mil bolsas
A Coordenação de Aperfeiçoa-

mento de Pessoal de Nível Superior 
(Capes), nesta terça-feira (06/12), 
afirmou que não conseguirá pagar 
cerca de 200 mil bolsas devido ao 
bloqueio realizado pelo governo de 
Jair Bolsonaro.

"Isso retirou da CAPES a ca-
pacidade de desembolso de todo e 
qualquer valor - ainda que previa-
mente empenhado - o que a impe-
dirá de honrar os compromissos por 

ela assumidos, desde a manutenção 
administrativa da entidade até o pa-
gamento das mais de 200 mil bolsas, 
cujo depósito deveria ocorrer até o 
dia 7 de dezembro", diz a nota da 
instituição.

A Capes afirma que “diante do 
cenário, cobrou das autoridades 
competentes a imediata desobstru-
ção dos recursos financeiros essen-
ciais para o desempenho regular de 
suas funções, sem que a entidade e 
seus bolsistas já comecem a sofrer 
severa “asfixia”: As providências 
solicitadas se impõem não apenas 
para assegurar a regularidade do 
funcionamento institucional da Ca-
pes, mas, principalmente, para con-
ferir tratamento digno à ciência e a 
seus pesquisadores. A Capes seguirá 
seus esforços para restabelecer os 
pagamentos devidos aos seus bolsis-
tas tão logo obtenha a supressão dos 
obstáculos acima referidos”, conclui 
a entidade.
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Prefeitura de Ouro Preto e Ferro Puro Mineração 
entregam pavimentação que liga Maracujá a Coelhos

LUCAS PORFÍRIO

Na manhã desta segunda-feira (05/12), a Prefeitura de 
Ouro Preto e a Ferro Puro Mineradora entregaram as obras 
de pavimentação de duas estradas que ligam as localidades 
de Maracujá, Coelhos, Soares e Vale dos Tropeiros. Ainda, foi 
inaugurada a sede social de moradores de Maracujá.

As ações nas vias, popularmente conhecidas como estra-
da do “Ratinho” e estrada do “Tekinho”, fazem parte de uma 
parceria público privada entre o governo municipal e a mine-
radora. De acordo com a Prefeitura, elas garantem um melhor 
acesso da população a esses locais, permitindo uma maior 
interação da comunidade, do ponto de vista social, cultural e 
econômico.

De acordo com o Prefeito Angelo Oswaldo, a Ferro Puro 
realizou as obras no local sem nenhuma dedução fiscal. Foram 
cerca de R$ 3,4 milhões investidos por parte da mineradora. 
“É preciso ter o diálogo entre o público e o privado. [...] Es-
tamos vendo um fenômeno que eu apresento sempre como 
exemplo, essa atitude cidadã do grupo Avante e da empresa 
Ferro Puro. [...] Ela está vendo sua responsabilidade social, o 
seu compromisso comunitário, como ela vem fazer parte des-
sa comunidade do Maracujá”, completou.

O subdistrito de Maracujá está crescendo, possuindo, 
aproximadamente, mil moradores. Por isso, cada vez mais, 
aumenta a necessidade de estrutura e melhoria dos acessos. 
“Já acertamos com a Associação de Moradores uma série de 
pontos. Em reuniões com a educação, melhorar a situação das 
escolas. Melhorar as unidades de saúde. Temos atendimento 
médico duas vezes por semana, mas sabemos que está cres-
cendo. Essa movimentação econômica gera uma efervescên-
cia social”, explicou o chefe do executivo.

O diretor da Ferro Puro Mineração, João Paulo Caval-
canti, que também é morador do Maracujá, ressaltou que a 
entrega da pavimentação das estradas compreende, aproxima-
damente, 14 km, realizados em duas etapas. “Hoje é um gran-
de dia para nossa comunidade. Pra mim é motivo de orgulho 
poder contribuir, somar e fortalecer a nossa comunidade. [...] 
A gente executou, investiu, mas o poder público tem que estar 
junto. Então, falo que é uma gestão que está muito próxima da 
gente. [...] Vale destacar que é uma obra que fizemos por ini-
ciativa própria, é uma retribuição moral que temos com vocês 
que vivem e convivem com o impacto direto ou indireto que a 
nossa empresa causa”, finalizou. 

Ane Souz 

Ane Souz 

Anúncio de novas obras
Durante a inauguração, o diretor da Ferro Puro Minera-

ção, aproveitou para anunciar novas obras que serão realiza-
das pela empresa em 2023: “O nosso tão esperado trevo de 
acesso a BR - 356. Eu falo trevo, mas na verdade é uma trin-
cheira, uma passagem subterrânea de entrada e saída do ma-
racujá. Vamos acabar com aquelas mortes, aqueles acidentes 
graves que sempre tivemos aqui na região. Uma obra que vai 
durar entre cinco e seis meses. Vamos iniciar a partir de abril. 
Só vai depender das chuvas”, contou Cavalcanti.

Ainda, a pedido do prefeito, Angelo Oswaldo, e do secre-
tário de Meio Ambiente, Chiquinho de Assis, a mineradora irá 
realizar o calçamento da ponte Ana de Sá até Glaura, distrito 
de Ouro Preto. A obra também tem previsão de começar em 
abril de 2023 e durar cinco meses. Para as duas ações, a Ferro 
Puro fará um investimento na ordem de R$ 25 milhões.

Prefeitura Municipal compra novos Ônibus 
Escolares para a comunidade ouro-pretana

CLARA COSTA A Secretaria Municipal de Educação realizou a compra de quatro novos ônibus escolares 
que irão atender a comunidade escolar de Ouro Preto. Os veículos, com capacidade de trans-
portar 59 crianças ou 44 adultos, irão fazer a rota diária dos distritos. A entrega oficial aconteceu 
na última sexta-feira, 02 de dezembro, no estacionamento do Centro de Artes e Convenções da 
UFOP, e contou com a presença de autoridades locais e da equipe da Secretaria Municipal de 
Educação.

“Essa é uma conquista da Secretaria, da comunidade de Ouro Preto e de todas as crianças, 
jovens e estudantes do Município. Tudo que a gente faz é pensando no direito ao acesso dos nos-
sos estudantes a uma educação de qualidade. É uma alegria poder compartilhar esse momento 
com todo mundo”, afirma Deborah Etrusco, secretária municipal de Educação.

Os veículos foram adquiridos do Programa Caminhos da Escola com recursos do Municí-
pio, com o objetivo fortalecer a frota própria, o que é essencial para atendimento da população.
Revisão de Victor Stutz
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Obras de restauro de importantes prédios
históricos de Ouro Preto seguem a todo vapor

LUIS CAMPIOTO
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Prefeitura de Ouro Preto exonera 
Secretário de Obras e apresenta substituto

Em dois anos, o governo municipal totaliza oito mudanças no secretariado
LUCAS PORFÍRIO 

Nesta segunda-feira   
(05/12), o prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo, 
exonerou o secretário 
Municipal de Obras e Ur-
banismo, Antônio Simões. 
De acordo com o ATO Nº 
298/2022, publicado no 
Diário Oficial, a exonera-
ção aconteceu a pedido do 
mesmo.

Tuniko, como é 
conhecido, estava à frente 
da pasta desde 2021. Ele 
vinha sofrendo pressão da 
Câmara de Vereadores e da 
população, por causa dos 
atrasos em diversas obras. 

Ane Souz 

Dentre elas, as reformas de escolas e estradas dos distritos. 
“Agradeço ao secretário Antônio Simões a colaboração que 
nos trouxe na Secretaria de Obras. Estamos nos preparando, 
na segunda metade do governo, para um ritmo mais intenso, 
com muitas realizações e propulsão total no desenvolvimento 
social, econômico e cultural da nossa Ouro Preto”, afirmou o 
prefeito Angelo Oswaldo.

Com a saída de Antônio Simões, o atual secretário muni-
cipal de Agropecuária, Franklin Evangelista, assume a pasta 
de obras. Ainda, o ex-vereador, Marquinhos do Esporte, pas-
sa a comandar a Secretaria Municipal de Agropecuária. “São 
dois colaboradores importantes que vem dar continuidade e 
ampliar ainda mais os nossos esforços de trabalho na cidade 
e nos 12 distritos”, finalizou o prefeito.

Reformas da Casa da Ópera e do Casarão Rocha Lagoa devem ser entregues em 2023

A Secretaria Municipal de Cultura e Turismo está responsável por acom-
panhar as obras de restauro da Casa de Ópera e do Casarão Rocha Lagoa para 
assegurar a integridade do estilo original das construções. Sobre esse processo, 
o diretor administrativo da Secult/OP e gestor do Fundo Municipal de Preser-
vação do Patrimônio (FUNPATRI), Wanderson Rolla, comenta que os traba-
lhos estão seguindo a passos largos e estão dentro dos cronogramas previstos. 
Os recursos para ambas as obras sairão do FUNPATRI. Ambas as obras estão 
sendo acompanhadas pelos técnicos do Departamento de Projetos Especiais 
(PROESP).

A reforma da Casa da Ópera teve início no dia 24 de outubro, com previsão 
de encerramento no dia 18 de março de 2023. A primeira medição foi finaliza-
da recentemente e, mesmo com pequenos atrasos, devido às chuvas recentes, 
o processo se encontra dentro do cronograma. Com cerca de R$ 320 mil reais 
disponibilizados pela FUNPATRI, o principal objeto da reforma é o telhado. 
Além disso, a alvenaria, parte elétrica, sistema de combate a incêndio da Casa 
estão sendo revistas. O imóvel ainda receberá pintura completa.

O Casarão Rocha Lagoa também está sendo reformado. A obra foi iniciada 
também no mês outubro. A segunda medição acabou de ser realizada, nesta 
fase estão sendo realizadas a recomposição dos elementos de pau-a-pique da 
fachada, o paisagismo, a revisão da estrutura elétrica e o telhado, a obra está 
com andamento acelerado, cumprindo rigidamente o cronograma. A reforma 
do Casarão deve ser entregue entre junho e julho de 2023.

Saiba um pouco mais sobre 
a história das construções

A Casa da Ópera de Vila Rica, Teatro Municipal de Ouro Preto, 
é o mais antigo teatro em funcionamento das Américas. Foi cons-
truído em 1769 por João de Souza Lisboa e inaugurado em 6 de 
junho de 1770, o aniversário do Rei Don José I, alcançando assim 
mais de 250 anos de história. Em sua concepção servia, como o 
nome indica, para abrigar óperas: obras teatrais que utilizam can-
ções como a principal ferramenta narrativa. Com fachada singular, 
possui espessas paredes de pedra e frontão triangular detalhado por 
elementos simbólicos esculpidos em pedra. O hall de entrada serve 
como uma introdução espetacular do espaço extenso interno da es-
trutura: três pisos distintos, nos quais se distribuem plateia, camaro-
tes, frisas e galerias, totalizando 300 lugares.

O Casarão Rocha Lagoa foi propriedade da família Amaral e 
Rocha Lagoa, grupo familiar tradicional de Ouro Preto. A estrutura 
possui extensos jardins externos, que complementam a arquitetura 
do prédio, contrastando o estilo tradicional da arquitetura com os 
tons de verde do paisagismo. A construção foi doada ao governo 
Municipal no final da década de 1970 para que fosse devidamente 
restaurada e preservada pelos órgãos públicos. Serviu, durante os 
anos, como diferentes repartições públicas como as Secretarias de 
Educação e de Cultura e Patrimônio, além da Biblioteca Pública 
Municipal. Revisão de Greiza Tavares

Atleta de Cachoeira do 
Campo é destaque no 
Campeonato paulista 
sub-21 de vôlei

Nesta segunda-feira (05/12), 
o time de vôlei do SESI-SP, 
categoria sub-21, sagrou-se 
vitorioso no Campeonato 
Paulista. A final contra o 
Funvic Vôlei, do Rio Grande 
do Norte, aconteceu no Sesi 
Vila Leopoldina, na capital 
paulista. A equipe campeã 
contou com a atuação do 
jogador central, Matheus Luiz 
Pedrosa, natural de Cachoeira 
do Campo, distrito de Ouro 
Preto. Matheus joga pela 
equipe do Sesi-SP há dois 
anos e é filho de Marcília 
Cristina Braga da Silva, tam-
bém moradora do distrito.

LUCAS PORFÍRIO 
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O sentido do NatalO sentido do Natal

AMENIDADESValdete 
Braga

Quando chegamos a esta época do ano, é comum vermos pes-
soas dizendo que não gostam deste período de festas, que ficam 
tristes, que a proximidade do Natal as deixam depressivas, etc. Al-
guns dizem que a época os tornam melancólicos, porque se lem-
bram de entes queridos que já partiram deste Plano, alegam que 
falta um lugar à mesa na hora da ceia, e há quem até deixe de 
comemorar a data por isto.

Entendo este sentimento, até porque já o experimentei também, 
e realmente não é fácil olhar aquele lugar, ocupado até há pouco 
ou muito tempo por alguém querido, agora vazio. São compreensí-
veis a saudade e a falta que a pessoa ou pessoas fazem, mas não 
acho justo colocá-las em primeiro lugar, diante do tanto que a data 
representa.

O Natal vai além disto, representa muito mais do que a dor pela 
perda de alguém, e a própria pessoa que partiu, se é por nós ama-
da e nos ama, nos dois Planos, não gostaria que o sentimento se 
tornasse algo ruim, especialmente nesta data.

Quando sentirmos que não devemos comemorar o Natal pela 
perda de uma mãe ou pai, por exemplo, façamos um exercício bem 
simples: procuremos nos lembrar de quantos Natais ela, ou ele, es-
tavam conosco, muitas vezes sem o pai ou a mãe deles próprios. 
Quantas vezes eles, já órfãos, mesmo em sua dor, enfeitavam a ár-
vore conosco, faziam aquela comidinha especial, comemoravam...

Quando éramos crianças, nos incentivavam a esperar pelo 
Papai Noel e se pedíamos algum presente inacessível a eles, in-
ventavam as desculpas mais estapafúrdias para nos convencer de 
que aquele brinquedo que queríamos o Papai Noel não podia trazer, 
mas havia um outro, de que até iríamos gostar mais, que o bom 
velhinho tinha em sua oficina.

Em nossa inocência, nós acreditávamos e aceitávamos. A des-
culpa é estapafúrdia hoje, mas para uma criança era tida como ver-
dade, ainda mais dita pelos pais, e todo mundo ficava bem.

Felizes aqueles que chegam à idade adulta com os pais presen-
tes, e mais felizes ainda os que chegam com pais e avós, para po-
derem todos se sentarem à mesa, fazerem suas orações de acordo 
com a crença de cada um, comemorando, juntos, o Natal. E que 
aqueles que não alcançaram esta graça não deixem a tristeza fazer 
morada em seus corações. Se não têm um, têm o outro, se não têm 
nenhum dos dois, têm irmãos, esposos, filhos, sobrinhos. E se de 
todo não tiverem nenhum familiar, têm amigos, que muitas vezes 
são família também.

Ninguém está sozinho se não quiser estar, e o sentido do Natal 
é exatamente harmonia entre as pessoas, compartilhamento, união. 
Se assim fizermos, nossos entes queridos, de onde estão, também 
se unirão a nós em comunhão com o sentido da data. A todos, nos 
dois Planos, votos de Feliz Natal.

Jovem de Cachoeira do Campo 
morre após acidente LUCAS PORFÍRIO 

Morreu, na noite deste domingo 
(04/12), Lucas Eduardo Fernandes 
Inácio (21 anos). O jovem era mora-
dor de Cachoeira do Campo, distrito 
de Ouro Preto, e envolveu-se em um 
acidente, na tarde do mesmo dia, no 
Km 57 da BR-356, em Itabirito.

A notícia foi confirmada pelo 
Portal Cachoeira do Campo nas re-
des sociais. “Que nesse momento de 
dor, os amigos e familiares de Lucas 
Eduardo Fernandes Inácio recebam 
nosso carinho e toda consideração 
através desta mensagem. Cachoei-
ra do Campo em Luto”, publicou o 
portal. 

Dinâmica do acidente
De acordo com informações 

da Brigada Municipal de Itabirito, 
o acidente ocorreu por volta das 
14h30, no Km 57 da BR-356, pró-
ximo à Unidade de Pronto Atendi-
mento (UPA) Celso Matos da Silva.

Lucas conduzia uma motocicle-
ta vermelha e estava acompanhado 
de sua namorada (18 anos), residen-
te do Gouvêia em Santo Antônio do 
Leite, também distrito de Ouro Pre-
to, quando colidiu contra a lateral de 
um carro. Os dois veículos estavam 
no sentido de Ouro Preto.

“O condutor da moto sofreu 
politraumatismo e traumatismo cra-
nioencefálico grave. Ele foi encami-
nhado inconsciente para o Hospital 
João XXIII, em Belo Horizonte, 
pelo helicóptero Arcanjo do Corpo 

de Bombeiros Militar de Minas Ge-
rais (CBMMG)”, explicou a Briga-
da Municipal.

A jovem que estava na garupa 
da motocicleta foi encaminhada 
para a UPA de Itabirito com escoria-
ções pelo corpo e suspeita de fratura 
na região pélvica e perna direita. Já 
no carro, havia um casal, um bebê (1 
ano) e uma criança (7 anos), mora-
dores do bairro Calçadas, em Itabiri-
to. Eles faziam a conversão para en-
trar no bairro na hora do acidente”.

Segundo a Brigada Municipal, 
“eles tiveram escoriações leves e fo-
ram encaminhados à UPA. A esposa 
do condutor do carro, posteriormen-
te foi encaminhada ao Hospital São 
Vicente de Paulo, em Itabirito”. Brigada Municipal de Itabirito

Brigada Municipal de Itabirito

Ouro Preto homenageia personalidades da 
cultura com a 44ª Medalha do Aleijadinho

Na Semana dedicada ao Mes-
tre Antônio Francisco Lisboa, o 
patrono das Artes do Brasil, Ouro 
Preto homenageou personalidades, 
entidades e grupos dedicados à pro-
moção da cultura e das artes. A ce-
rimônia aconteceu na igreja de São 
Francisco de Assis, obra-prima do 
mestre do barroco mineiro, no dia 
18 de novembro – data da morte do 
genial artista.

A Medalha do Aleijadinho foi 
entregue pelo prefeito de Ouro 
Preto, Angelo Oswaldo, a vice-pre-
feita Regina Braga, o presidente da 
Câmara Municipal, Luiz Gonzaga, 
a secretária Municipal de Cultura, 
Patrimônio e Turismo, Margareth 
Monteiro, e o diretor do Museu 
Aleijadinho e pároco de Nossa 
Senhora da Conceição do Antônio 
Dias, o padre Edmar da Silva. A 
Medalha do Aleijadinho foi criada 
em 1974 e em sua 44ª edição distin-
guiu cidadãos, grupos e entidades 
culturais. Foram homenageados:

- Aldo Araújo – restaurador de 
bens culturais móveis.

- Terezinha Lobo Leite – edu-
cadora, geógrafa e historiadora. 
Autora de livros, dentre eles “Ouro 
Preto, o encanto de seus contos.”

- Silvia Gomes – renomada 
cantora e atriz ouro-pretana.

- Moacir Rodrigo de Castro 
Maia, historiador. Autor do pre-
miado livro “De Reino Traficante a 
Povo Traficado.”

- Edson Toledo, antiquário e 
proprietário do recém-inaugurado 

Palácio D’Ouro, nas Lajes.
- Ismael Valério – Chefe da 

Folia de Reis de Santo Antônio do 
Leite há mais de 40 anos.

- A Fanfarra da E. E. Desem-
bargador Horácio Andrade - re-
presentada pelo maestro Waldiney 
Batista dos Santos.

- O Congado de Nossa Senho-
ra do Rosário e Santa Efigênia de 

Ouro Preto – representado pelo 
capitão Rodrigo Alvarenga.

- André Macieira de Souza – 
Arquiteto e coordenador de Autori-
zação e Fiscalização/ Iphan – DF.

- Gilson Felipe Ribeiro (ho-
menagem póstuma) – restaurador 
e proprietário da empresa Ânima. 
Representado pelo irmão Almir Fe-
lipe Ribeiro.

Neno Vianna 

Neno Vianna 

Neno Vianna 
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Sucesso total: 1º Feirão de Vagas do Sine Itabirito registra 
mais de 500 atendimentos e encaminhamentos a empresas

A manhã do último sábado, dia 3 de de-
zembro, foi especial para itabiritenses que 
estão em busca de novas oportunidades no 
mercado. O 1º Feirão de Vagas do Sine Ita-
birito movimentou o Complexo Turístico 
da Estação. Promovido pela Prefeitura, por 
meio da Secretaria de Desenvolvimento Eco-
nômico, o evento ofertou cerca de 500 vagas, 
em 15 empresas, reunindo grande número de 
interessados.

“Nossa expectativa com a realização do 
Feirão de vagas é a ampliação das possibili-
dades de acesso do trabalhador as vagas ofer-
tadas pelo SINE. As empresas parceiras abra-
çaram a idéia e o resultado não poderia ser 
melhor: muitas mulheres e jovens em busca 

de oportunidades em contato direto com o 
RH gerando agilidade ao processo. Itabirito 
é destaque quando o assunto é emprego na 
última semana fomos o 2º Sine que mais 
ofertou vagas no Estado de Minas Gerais e 
precisamos cada vez mais inovar para dimi-
nuir barreiras e incluir o cidadão” destacou a 
secretária de Desenvolvimento Econômico, 
Patrícia Donato.

“O Feirão foi uma oportunidade de apro-
ximar o trabalhador das empresas que oferta-
ram as vagas. Esperamos em breve realizar 
uma nova edição para que mais empresas 
participem desse importante projeto de de-
senvolvimento econômico”, acrescentou o 
diretor de qualificação, trabalho e emprego, 

Marcelo Lima.

Diversidade de oportunidades
Durante o evento, foram ofertadas opor-

tunidades como auxiliar administrativo, ana-
lista de RH, ajudante de motorista, pedreiro, 
carpinteiro, serralheiro, torneiro mecânico, 
soldador, operador de empilhadeira e moto-
rista de coletivo. Foram realizados, ao todo, 
mais de 530 atendimentos e encaminhamen-
tos às empresas participantes do 1º Feirão de 
Vagas do Sine Itabirito.

A iniciativa inédita foi aprovada pelo 

público. “O público teve ótimo atendimento. 
Consegui deixar o meu currículo e aproveitei 
a oportunidade para indicar outras pessoas 
que estão precisando de emprego. Foi uma 
ótima oportunidade”, afirmou Tiago Lima, 
morador do bairro Novo Itabirito.

“Achei o Feirão uma ideia inovadora, 
que nos motiva a conseguir emprego em um 
maior número de ofertas para mulheres. Dei-
xei o meu currículo, os meus dados e, tendo 
a oportunidade, eles vão entrar em contato”, 
comentou Dorotéia Cristina Fernandes, do 
bairro Boa Viagem.

Trilha Empreendedora: 
Prefeitura de Itabirito realiza 
oficinas temáticas para 
estudantes do projeto

Estudantes do 8º ano da Escola Munici-
pal Manoel Salvador de Oliveira, no bairro 
São José, participaram ao longo dos meses 
de outubro e novembro de oficinas temáticas 
do Projeto Trilha Empreendedora. As ofici-
nas, realizadas por meio da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, tiveram como 
objetivo abordar os conhecimentos adquiri-
dos ao longo do projeto iniciado em agosto.

Estimulando habilidades como lideran-
ça, criatividade, cooperação, além de aspec-
tos como competitividade e inovação dentro 
do empreendedorismo, a oficina propôs um 
desafio aos alunos para que desenvolvessem 
tarefas em grupos a partir de temas como 
Mão na massa; A quem admiro; Luz, câme-
ra, ação; e A minha própria casa.

Foram disponibilizados materiais para 
execução da atividade e orientações sobre os 
procedimentos necessários. Ao longo da ofi-
cina, os estudantes ainda receberam cards de 
desempenho com as habilidades em que se 
destacaram e brinde personalizado.

Encerrando as atividades do projeto em 

2022, os alunos participaram da palestra “Cor-
tando na Alta”, com o professor universitário 
Cristiano Lopes, sobre empreendedorismo e 
motivação. O evento contou, ainda, com es-
petáculo de mágica e apresentação de casos de 
sucesso dentro do empreendedorismo.

Sobre o projeto
O projeto Trilha Empreendedora vai 

acompanhar 120 estudantes do 8º até o 9º 
ano com o objetivo de incentivar a cultura do 
empreendedorismo, o espírito de iniciativa, 
cooperação e criatividade. Além disso, o pro-
jeto visa fomentar o desenvolvimento local, 
permitindo aos alunos experiências reais na 
área do empreendedorismo e um intercâm-
bio de experiências e ideias.

“A educação empreendedora aumenta 
a qualidade da preparação e o número de 
jovens inovadores e proativos tanto para o 
trabalho em organizações quanto para tocar 
os próprios negócios. Em ambas as possibi-
lidades, o resultado é um impacto socioeco-
nômico”, destacou o coordenador do projeto, 
Carlos Magno da Silva.
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Resultado – Tomada de Preços 
005/2022 – PL 118/2022 – Vencedor: 
Valada res Comércio e Serviços Eireli. 
CNPJ: 18.885.861/0001-60. Valor Total: 
R$148.716,69 (cento e quarenta e oito 
mil, setecentos dezesseis reais e sessenta 
e nove centavos).
Extrato do Contrato nº094/2022 – 
Tomada de Preços 005/2022 – PL 
118/2022 - Objeto: Contratação de empre-
sa especializada em engenharia civil 
para Reforma e Ampliação do Depósito 
de Produtos Químicos na Estação de 
Tratamento de Água – ETA Central, 
do Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico – Saae, do município de Itabirito-
MG. Contratada: Valadares Comércio e 
Serviços Eireli. CNPJ: 18.885.861/0001-
60. Valor Total: R$:148.716,69(cento e 
quarenta e oito mil, setecentos dezesseis 
reais e sessenta e nove centavos). Vigência: 
27/04/2023.
Resultado – Pregão Presencial 
081/2022 – PL 128/2022 – Vencedor: 
Hidrogerais Comércio e Representações 
Eireli. CNPJ: 34.640.774/0001-07. 
Itens: 01, 02, 03, 04, 05, 20, 44, 46, 49, 
64. Valor Total: R$ 26.258,69 (vinte e 
seis mil, duzentos cinquenta oito reais 
e sessenta nove centavos). Vencedor: 
Sanehidráulica Re pre sentações Hidráulicas 
Ltda. CNPJ: 25.399.393/0001-89. Itens: 
06, 08, 10, 12, 14, 17, 21, 25, 26, 29, 30, 
31, 32, 33, 34, 42, 43, 50, 52, 54, 57, 60. 
Valor Total: R$ 50.340,80 (cinquenta 
mil, trezentos quarenta reais e oitenta 
centavos) Vencedor: Reyfor Comércio 
em Ferro Fundido Eireli-EPP. CNPJ: 
07.427.186/0001-09. Itens: 13, 48, 65, 71, 
72. Valor Total: R$13.493,00 (treze mil, 
quatrocentos noventa três reais). Vencedor: 
Polyvin Plásticos e Derivados Ltda. CNPJ: 
41.664.871/0001-97. Itens: 68, 70. Valor                                                         
Total: R$153.510,00 (cento cinquenta três 
mil, quinhentos e dez reais). Vencedor: 
Direta Materiais Hidráulicos Ltda. CNPJ: 
33.915.396/0001-56. Item: 69. Valor To-
tal: R$3.480,77 (três mil, quatrocentos 
e oitenta reais e setenta e sete centavos). 
Vencedor:  Hidrotam Comércio de Tubos 
e Conexões Ltda. CNPJ: 66.832.825/0001-
80.  Itens: 07, 09, 11, 15, 16, 18, 19, 22, 
23, 24, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 47, 51, 
53, 55, 56, 58, 59, 61, 62, 63, 67. Valor 
Total: R$ 64.648,35 (sessenta quatro mil, 
seiscentos quarenta oito reais e trinta cinco 
centavos). 
Resultado – Pregão Presencial 082/2022 
– PL 129/2022 – Vencedor: José Honório 
Peixoto - ME. CNPJ: 11.828.010/0001-36. 
Valor Total: R$: 58.000,00 (cinquenta e 
oito mil reais).
Extrato do Contrato nº096/2022 – Pregão 
Presencial 082/2022 - PL 129/2022 - 
Objeto: Contratação de empresa especia-
lizada em serralheria para “Conserto de 
12,00 metros de treliça metálica para 
ancoragem de interceptor de esgoto do 
bairro Quintas dos Inconfidentes, inclusive 
plano de rigging e içamento da mesma”. 
A treliça é utilizada para ancoragem de 
interceptor de esgoto do bairro Quintas 
dos Inconfidentes e nas Margens do Rio 
Itabirito, os danos foram causados pelas 
fortes chuvas que ocasionaram enchentes 
no município no início de janeiro de 2022. 
Contratada: José Honório Peixoto- ME. 
CNPJ: 11.828.010/0001-36.Valor Total: 
R$ 58.000,00 (cinquenta e oito mil reais). 
Vigência: 06/06/2023.
Resultado – Tomada de Preços 006/2022 
– PL 118/2022 – Vencedor: Con troll Master 
Industrial Ltda. CNPJ: 02.859.623/0001-
40. Valor Total: R$1.200.000,00 (um 
milhão e duzentos mil reais).
Extrato do Contrato nº099/2022 – 
Tomada de Preços 006/2022 – PL 
118/2022 - Objeto: Contração de empresa 
especializada para Fabricação, Transporte 
e Instalação de Estação de Tratamento de 
Água - ETA em aço carbono, compacta, 
com capacidade de tratamento de água 
potável 5,0l/s, a ser implantada em base 
de concreto na área prevista e anexa a 
ETA existente do Distrito de Acurui, 
município de Itabirito/MG. Contratada: 
Controll Master Industrial Ltda. CNPJ: 
02.859.623/0001-40. Valor Total: R$ 
1.200.000,00 (um milhão e duzentos mil 
reais). Vigência: 29/04/2023.
Resultado – Pregão Eletrônico 
001/2022 – PL 108/2022 – Vencedor: 
Tractorbel Equipamentos Ltda. CNPJ: 
22.873.238/0001-64. Item: 01. Valor Total: 

R$ 222.400,00. (duzentos vinte dois mil, 
quatrocentos reais). Vencedor: Engemac 
Máquinas e Equipamentos Ltda. CNPJ: 
42.282.506/0001-80. Item: 02. Valor Total: 
R$ 495.990,00 (quatrocentos noventa 
cinco mil, novecentos e noventa reais).
Extrato do Contrato nº 097/2022 
– Pregão Eletrônico 001/2022 – PL 
108/2022 - Objeto: Aquisição de equi-
pamentos tipo Mini escavadeira e 
Retroescavadeira, zero horas, fabricação 
a partir de 2022, com caçambas e 
demais acessórios e componentes, obje-
ti vando atender as necessidades do 
Serviço Autônomo de Saneamento Bá-
sico de Itabirito - MG. Contratada: 
Trac torbel Equipamentos Ltda. CNPJ: 
22.873.238/0001-64. Valor Total: R$ 222. 
400,00 (duzentos vinte dois mil, qua tro -
centos reais). Vigência:09/12/2023.
Extrato do Contrato nº098/2022 – Pregão 
Eletrônico 001/2022 – PL 108/2022 - 
Objeto: Aquisição de equipamentos tipo Mini 
escavadeira e Retroescavadeira, zero horas, 
fabricação a partir de 2022, com caçambas 
e demais aces sórios e componentes, 
objetivando a ten  der as necessidades do 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Contratada: Engemac 
Má qui nas e Equipamentos Ltda. CNPJ: 
42.282.506/0001-80. Valor Total: R$ 
495.990,00 (quatrocentos noventa cinco 
mil, novecentos e noventa reais). Vigência: 
09/12/2023.
Resultado – Pregão Presencial 071/2022 
– PL 114/2022 – SRP 035/2022 Vencedor: 
Geopoços Tecnologia em Poços Artesianos 
Eireli-ME CNPJ: 21.925.222 /0001-95 
Item: Lote 01. Valor Total: R$820.000,00 
(oitocentos e vinte mil reais).
Extrato da Ata nº 032/2022 - Pregão 
Presencial 071/2022 – PL 114/2022 
– S.R.P 035/2022 Objeto: Registro de 
Preços para futura e eventual contratação 
de empresa especializada em prestação 
de serviços em manutenção em poços 
tubulares profundos na Unidade de 
Tratamento de Água - UTA URBE BR-
040 e Distritos de Itabirito, pertencentes ao 
Serviço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito-MG. Contratada: Geopoços 
Tecnologia em Poços Artesianos Eireli-
ME CNPJ:21.925.222/0001-95 Item: Lote 
01. Valor Total: R$820.000,00 (oitocentos 
e vinte mil reais). Vigência:01/12/2023.

Projeto visa instituir pagamento 
digital na Prefeitura de Itabirito

Câmara Municipal de Itabirito. Extrato 
7º Termo Aditivo - Contrato nº13/2020 
- Processo Licitatório nº003/2020 - Pre-
gão Presencial nº003/2020. O Presidente 
da Câmara torna público o Extrato do7º 
termo aditivo ao contrato nº13/2020. 
Objeto: contratação de pessoa jurídica para 
administração e fornecimento de cartões 
(eletrônicos, magnéticos ou outros oriun-
dos de tecnologia adequada), com inserção 
de créditos mensais, para aquisição de 
gêneros alimentícios em estabelecimentos 
comerciais, destinados aos servidores da 
Câmara Municipal de Itabirito. Contra-
tada: Verocheque Refeiçoes Ltda - CNPJ 
nº 06.344.497/0001-41. Nos termos do art. 
65, I, b, e § 1º da lei 8.666/93 fica o contra-
to acrescido no valor global de R$ 6.782,40 
Dotação orçamentária: 01.031.0001.2005 
– 3..3.90.46.00.00 - Ficha 19. Data de as-
sinatura: 05/12/2022.
Extrato 8º Termo Aditivo - Contra-
to nº13/2020 - Processo Licitatório 
nº003/2020 - Pregão Presencial nº 003/ 
2020. O Presidente da Câmara torna públi-
co o Extrato do 8º termo aditivo ao con-
trato nº13/2020. Objeto: contratação de 
pessoa jurídica para administração e for-
necimento de cartões (eletrônicos, magné-
ticos ou outros oriundos de tecnologia ade-
quada), com inserção de créditos mensais, 
para aquisição de gêneros alimentícios em 
estabelecimentos comerciais, destinados 
aos servidores da Câmara Municipal de 
Itabirito. Contratada: Verocheque Refei-
çoes Ltda - CNPJ nº 06.344.497/0001-41. 
Nos termos do art. 65, I, b, e § 1º da lei 
8.666/93 fica o contrato acrescido no valor 
global de R$ 33.912,00. Dotação orçamen-
tária: 01.031.0001.2005 - 3.3.90.46.00.00 - 
Ficha 19. Data de assinatura: 05/12/2022.
Extrato do 14º Termo Aditivo ao Con-
trato nº21/2011 Processo Administrativo 
22/2011 - Dispensa 01/2011. O Presidente 
da Câmara torna público o Extrato do 14º 
termo aditivo ao contrato nº 21/2011 - 
Objeto: Locação de sala comercial nº 307 
edificada na AV. Queiroz Júnior, nº 620, 
Bairro Praia, Itabirito/MG. Contratada: 
Cascudo Administração de Imóveis Ltda. 
CNPJ: 07.172.053/0001-39. Nos termos 
do art. 57, II, da lei 8.666/93 fica o contrato 
prorrogado pelo prazo de 01 mês. Valor 
1.620,00. Dotação: 01.031.0001 2.006 - 
3.3.3.90.39.00.00 - Ficha 24. Data de assi-
natura: 04/12/2022.

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

“SV TRANSPORTES LTDA, por determinação do 
Conselho Municipal de Desenvolvimento Sustentável e 
Melhoria do Ambiente – CODEMA, torna público que 
solicitou através do Processo nº12115/2022, Licença 
Ambiental Simplificada – LAS, para a atividade de 
F – 06-01-7 – Postos revendedores, postos de abasteci-
mento, instalações de sistemas retalhistas e postos flutu-
antes de combustíveis, no endereço Rua João Pinheiro 
Nº/km: 1286, Bairro: Santa Efigênia – Itabirito/MG”

Contribuinte poderá quitar impostos, taxas e contribuições via PIX ou cartão de débito
O PIX, sistema de pa-

gamentos instantâneos do 
Banco Central, já é utilizado 
pela maioria dos brasileiros. 
Pensando em proporcionar 
mais praticidade aos mo-
radores, tramita na Câmara 
de Itabirito o Projeto de Lei 
209/2022, que autoriza a 
Prefeitura a instituir formas 
de pagamento digital para a 
quitação de débitos de natu-
reza tributária, taxas e con-
tribuições.

De acordo com o proje-
to, a Prefeitura deverá dis-
ponibilizar ao contribuinte 
o QR Code, link ou chave 
específica para a identifica-
ção do pagamento via PIX. 
O PL também prevê a quitação de débitos por meio do cartão 
de débito. 

“Esta medida vem sendo utilizada em várias cidades com 
sucesso. É responsabilidade desta Casa Legislativa facilitar a 
vida dos munícipes, no sentido de trazer menos burocracia e 

mais soluções. Portanto, acredito plenamente que esse pro-
jeto beneficiará toda a população”, justificou o autor do pro-
jeto, vereador Renê Butekus (PSD).

O Projeto de Lei entrou em pauta nesta semana e será 
analisado pelas Comissões da Câmara.

Novembro Azul: Prefeitura de Itabirito realiza ação 
de conscientização no Nossa Senhora de Fátima

A Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de 
Saúde, realizou em novem-
bro, na Unidade Básica de 
Saúde – UBS Nossa Senho-
ra de Fátima, ação de cons-
cientização sobre o câncer 
de próstata. 

A equipe de saúde re-
passou aos usuários infor-
mações sobre a incidência 
da doença, fatores de risco, 

sintomas, diagnóstico e 
tratamentos. “A prevenção 
é a melhor solução para 
qualquer doença. Homens 
precisam quebrar tabus 
e buscarem orientações, 
prevenção e tratamento. A 
conscientização e o acesso 
a informações são os pri-
meiros passos”, ressaltou o 
enfermeiro José Carlos de 
Oliveira.

Novembro Azul
O mês de novembro 

é dedicado ao combate ao 
câncer de próstata, segun-
do tumor maligno mais 
comum entre os homens 
no Brasil. Comumente ob-
servado após os 65 anos de 
idade, o tumor é motivo de 
agravamento de quadros de 
saúde e aumento no índice 
de mortes entre o público 
masculino.

A resistência ao buscar 
atendimento médico ainda 
é um dos maiores empeci-
lhos entre homens quando 

o tema é conscientização e 
busca por atendimento mé-
dico especializado.
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Prefeitura de Itabirito realiza sorteio de 
pontos de táxi no município

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Oito de dezembro, Oito de dezembro, 
Dia da JustiçaDia da Justiça

DIA 08 DE DEZEMBRO é também dedicado à Justiça. São 
inúmeras as pessoas que, em nossa região, se dedicam à esta 
nobre missão de distribuição equânime da Justiça. Os Fóruns das 
nossas Comarcas estão abarrotados de centenas de processos 
promovidos pelas partes interessadas em suas conclusões.

Centenas de demandas de todas as formas aguardam as 
soluções judiciais. São poucos os juízes para tantas causas 
em andamento. Não podemos negar que apesar de poucos, há 
vontade e trabalho insano em busca de suas conclusões.

Hoje, há uma facilidade enorme de proposição de causas 
que exigem uma conclusão. O melhor e mais rápido caminho é o 
da composição amigável. Todas as partes lucram no tempo, nos 
gastos, na compreensão mútua. É preciso valorizar esta forma 
moderna de realizar a justiça.

O ORADOR SE FAZ, o poeta nasce, disse Horácio, um 
dos grandes poetas antigos. A oratória é a arte de falar bem. Ela 
tem grande influência nas massas. O bom orador encerra valor 
extraordinário quando usa com equilíbrio sua fala em público. O 
orador tem de convencer. Sua influência é decisiva em muitas 
situações de fato. Ele empolga o ouvinte e se torna simpático. Ela 
arrasta o público para suas conclusões com grande facilidade. 
Adquire adeptos ao final de suas palavras. A história brasileira 
apresenta grandes nomes da oratória, como Antônio Carlos, Os 
Andradas, Nabuco, Bocaiúva, Rui Barbosa, Divaldo Franco. Há 
dezenas de outros excelentes oradores na vida nacional, políticos 
ou religiosos. O bom orador tem de vencer o medo e a inibição. 
A vitória começa pela palavra, afirma Otto Mariano, um dos mais 
recomendados produtores de curso de oratória atual.

Uma das profissões que mais precisam da palavra para 
caminhar bem é certamente a dos advogados. Seu entrosamento 
com o meio ambiente, com o povo se faz, sobretudo por meio 
da palavra. Sua presença nos legislativos ou executivos exige 
familiaridade com a arte de falar em público. Nos comícios o uso 
correto da linguagem oral é muito importante. As mensagens 
devem ser transmitidas com segurança, fluência e ordem. Falar 
com o povo e agradá-lo não é tarefa fácil. É preciso exercício da 
arte da comunicação. O bom orador tem de convencer. Quanto 
mais expressivo, melhor. O bom orador não cansa o ouvinte. Ele é 
envolvente e faz clientela em torno de si.

O WASHINGTON POST, jornal americano, destacou as 
personalidades do milênio que expirou. A descoberta da imprensa 
foi a vencedora da técnica milenar. A invenção de Guttemberg 
veio colocar em evidência que a comunicação. E o princípio da 
comunicação é a palavra. Orador é aquele que com arte usa bem da 
palavra. A palavra colocada com habilidade na boca de um orador 
demagogo inflamará sim o povo, que lhe dará crédito, seguirá sua 
orientação e provavelmente explorará de forma negativa o poder 
para o qual esteve preparado. A arma do demagogo é a palavra. 
Sua ambição é o poder. Ele consegue enganar os menos incautos 
e levá-los à defesa de suas ideias mirabolantes, bem embrulhadas 
em pacotes de belas promessas. O grande habilidoso, demagogo 
da história mais perversa da humanidade foi Hitler, que mereceu 
do referido jornal de Whashington o título de “campeão mundial 
milenar da perversidade”.

Salve o dia consagrado à Justiça!

A Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Segurança e 
Trânsito, realizou na segunda-fei-
ra, dia 5 de dezembro, o sorteio de 
70 vagas em pontos fixos de táxis 
do município. Conforme previsto 
no edital de licitação, a iniciativa 
acontece a cada dois anos a fim 
de garantir rotatividade nos pontos 
ofertados aos permissionários da 
concessão de táxi.

O evento ocorreu no auditório 
da Associação Comercial e Empre-
sarial de Itabirito (ACEI), na Ave-
nida Queiroz Júnior, e contou com 
a participação do secretário de Se-
gurança e Trânsito, Antônio Pataro.

“O nosso objetivo é assegurar 
transparência aos processos do ór-
gão e que os permissionários atuem 
nos pontos definidos por meio de 
sorteio, que é uma forma justa de 
preenchimento das vagas”, afirmou 
o secretário.

O sorteio foi acompanhado por 
duas testemunhas, além de repre-
sentantes da categoria. Primeiro 
sorteou-se um número identifican-
do o taxista e, a seguir, foi realizado 
o sorteio do ponto. O resultado do 

Ração Pitty 
15 kg - R$55,90

Arroz Oryza 
5 kg - R$22,98

Chã de Fora
kg - R$32,98

Ofertas válidas de 09/12 a 18/12/22

sorteio e as vagas a serem preenchi-
das pelos taxistas serão publicados 
nos próximos dias.

“Reconhecemos a importância 
do serviço de táxi no município, 
daí a necessidade de rotatividade 
para que todos tenham acesso de 
forma equânime aos pontos mais 
movimentados”, afirmou o gestor 
da divisão de Transporte Urbano, 
Marcione Fraga, acrescentando que 
todos os condutores passam por 
treinamentos com certificados emi-
tidos por entidades regulamentares 

para prestação de serviços de trans-
porte individual de passageiros.

Fiscalização
Os veículos do serviço de táxi 

têm a parte mecânica vistoriadas 
pela equipe da Secretaria de Segu-
rança e Trânsito visando garantir a 
segurança na prestação do servi-
ço. Além disso, fiscais de postura 
realizam verificações diárias, nos 
respectivos pontos, exigindo que 
os motoristas trabalhem conforme 
regulamento previsto no edital e 
decretos vigentes.

Natal Iluminado: Prefeitura de Itabirito 
promove fotos gratuitas com Papai Noel

Com o objetivo de aproximar a 
população de uma das figuras mais 
encantadoras do Natal, o Papai 
Noel, a Prefeitura de Itabirito, por 
meio da Secretaria de Patrimônio 
Cultural e Turismo, abriu espaço na 
programação natalina para a reali-
zação de fotos gratuitas com o Bom 
Velhinho.

“Proporcionar esse momento 
é importante tanto para crianças 
quanto para adultos. Natal é tempo 
de reavivar esperanças, de renova-
ção. Estar diante do Papai Noel e 
registrar o instante significa eterni-
zar a magia do momento para as 
crianças. Para os adultos, é uma 
oportunidade de lembrar a infância 
e renovar o espírito natalino”, des-
tacou o prefeito Orlando Caldeira.

Visitação e registro de fotos
A visita à casa do Papai Noel 

pode ser realizada até a véspera de 
Natal, dia 24 de dezembro, no Sa-
lão dos Ferroviários, localizado no 
Complexo Turístico da Estação.

Os dias e horários disponibili-
zados para a visitação e registro de 
foto podem ser conferidos a seguir:

Dia 09/12 (sexta-feira) 
–  das 19h às 22h

Dia 10/12 (sábado) 
–  das 19h às 22h

Dia 11/12 (domingo) 
– das 17h às 22h

Dia 15/12 (quinta-feira) 
– das 19h às 22h

Dia 16/12 (sexta-feira)
 – das 19h às 22h

Dia 17/12 (sábado)
 – das 17h às 22h

Dia 22/12 (quinta-feira) 
– das 19h às 22h

Dia 23/12 (sexta-feira) 
– das 14h às 22h

Dia 24/12 (sábado) 
– das 9h às 12h

Caravana Iluminada: 
encanto e magia do Natal 
tomam conta das ruas

O encanto e a magia do Natal tomaram conta das principais ruas e 
avenidas de Itabirito nessa quinta-feira, dia 1º de dezembro. A Caravana de 
Natal Coca-Cola FEMSA, mais uma vez, encantou a população apresen-
tando o Papai Noel em um belíssimo cenário montado em cinco carretas 
iluminadas ao ritmo das tradicionais canções natalinas. Um dos destaques 
da programação do Natal Iluminado 2022, a Caravana percorreu diversos 
bairros, como Esperança, Praia, Santa Efigênia, Padre Eustáquio e São Ge-
raldo. No ponto alto do evento, no Complexo Turístico da Estação, o desfi-
le das carretas emocionou a multidão presente. “Essa caravana é, realmen-
te, um diferencial no Natal de Itabirito. As crianças, principalmente, gostam 
muito de ver o Papai Noel e a iluminação. Todos ficam encantados”, 
destaca Julia Santos, moradora do bairro Santa Efigênia. “Achei fantástica 
a Caravana, repleta de 
alegria, enaltecendo a 
magia do Natal com 
muito amor e união. 
Papai Noel todo feliz 
aqui na nossa cidade. 
Os organizadores estão 
de parabéns”, destaca 
Luciano Senem, do 
bairro Bela Vista. 
Neste ano, o evento 
teve como tema “O 
Natal sempre encontra 
o caminho”.
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 Confraternização: Dia 03 de dezembro, sob 
a coordenação de Irineu Rodrigues e Anísio 
Silva, aconteceu a festa de confraternização 
dos servidores da Secretaria de Transportes da 

prefeitura de Itabirito. Evento animado com comes e bebes, muita 
alegria e direito a música ao vivo.
Cerimônia: A solenidade de formatura do 2º período e quinto ano 
da escola Padre Antônio Cândido de São Gonçalo do Bação acon-
teceu com alegria, congraçamento e a alegria no semblante dos for-
mados. A professora Marlene coordenou as festividades, no último 
dia 03 de dezembro.
Natação: o II Festival de Natação do Itabirense reuniu todas as 
turmas que praticam este esporte. O objetivo foi mostrar evolução 
dos alunos e as apresentações de atividades inerentes. É o tricolor 
fazendo acontecer.
Glaura: Elogiável o trabalho de divulgação nas redes sociais de 
Ailza Silva em Casa Branca. Mostra a história de nossa gente, as 
belezas naturais e a importância deste distrito no cenário de Minas. 
Parabéns!
99 anos: Quem festejou seus 99 anos foi a D. Irene Fagundes, dia 
1º de dezembro. Ela é viúva do saudoso Antônio Ferreira Alves, e 
comemorou a data ao lado dos filhos Waltenir, Waltinho, Wanda, 
Wania e Wagner, além de amigos e familiares. Parabéns!
Juliano Lara: E sua esposa Marilene vão consolidando o trabalho 
de produzir pratos deliciosos da comida mineira, por meio do Res-
taurante Leva Rango. Cardápios variados e bem ao gosto dos apre-
ciadores. É logo ali na praça 1º de Maio. Confira!
Por onde anda? Clênio Silva, itabiritense ilustre e proprietário da 
mobiladora Cachoeirense. Ele é desportista destaque de nossa city 
e está sempre apoiando o esporte na região. Clênio Silva, filho de 
tradicional família itabiritense, é gente de expressão na região dos 
Inconfidentes.
Nosso abraço: Ao jovem Pedro Yuri Fagundes, filho de Itacir e 
Maria da Conceição. Com apenas 18 anos é formado pelo IF Ouro 
Preto e exerce suas atividades profissionais na empresa Flex. À ele 
nosso incentivo e reconhecimento.
Para Refletir: Não tenho mais tempo algum, ser feliz me consome. 
(Adélia Prado)
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Incentivo à agroecologia: 
Projeto com utilização de 
microrganismos eficientes

João Bosco vai alegrando as tardes de sábados com 
repertório musical pra lá de animado

Prefeitura de Itabirito realiza 
II Seminário Municipal da Integridade

A Prefeitura de Itabirito reali-
zou nessa segunda-feira, dia 5 de 
dezembro, o II Seminário Munici-
pal da Integridade, Transparência e 
Combate à Corrupção, em come-
moração ao Dia Internacional de 
Combate à Corrupção. O evento 
reuniu mais de 110 participantes 
no Atelier de Artes Integradas, en-
tre autoridades e servidores muni-
cipais, convidados e público em 
geral.

“Além de implantar a cultura 
ética na administração, temos nos 
empenhado cada vez mais em pro-
mover a transparência e o incentivo 
a boas práticas administrativas, mo-
dernizar nossa estrutura burocrática 
e aproximar o cidadão itabiritense 
da administração, de forma que 
possamos decidir juntos, sempre 
buscando o interesse público e o 
bem-estar da população”, destacou 
o prefeito Orlando Caldeira.

Durante o seminário, os pales-
trantes apresentaram temas como 
ética na atuação profissional, trans-
parência na administração pública 
e compliance. “Sabemos que o 
caminho para alcançar uma cultura 
ética é longo e deve ser percorrido 
diariamente. Esses eventos são im-
portantes para o fomento e desen-
volvimento dessa cultura”, afirmou 
a controladora-geral do município, 
Daniela Orlandi.

A abertura do evento contou 
com palestra do controlador-geral 
do Estado de Minas Gerais e pre-
sidente do Conselho Nacional de 
Controle Interno (Conaci), Rodrigo 
Fontenelle. “Foi ótimo falar sobre 
a Política Mineira de Promoção da 
Integridade em um município en-
gajado com ações de transparência 
e integridade. Itabirito realiza um 
trabalho efetivo, tanto que conquis-
tou o Prêmio Band Cidades Exce-
lentes em governança e transparên-
cia”, pontuou Fontenelle.

Na sequência, o controlador-
-geral do município de Belo Hori-
zonte, Leonardo Ferraz, ministrou a 
palestra com o tema Os desafios do 
controle interno na atualidade: entre 
o carimbo, o valor e o compliance.

O evento foi encerrado com o 
painel Índice de percepção de cor-
rupção mundial e a importância 
do controle social para o sucesso 
do compliance, que contou com a 
participação da controladora-geral 
de Contagem, Sarah Campos; e 
do consultor do Banco Mundial e 
Doutor em Ciência Política, Wes-
ley Matheus. O painel foi media-
do pelo diretor de Transparência e 
DPO da Prefeitura de Belo Hori-
zonte, Leonardo Fogaça, autor inte-
lectual da Lei da Integridade do Rio 
de Janeiro.

“Parabenizo a Prefeitura por 
realizar esse seminário de trans-
parência e combate à corrupção. 
Destaco a importância prioritária 
dessas temáticas para o avanço da 
administração pública, políticas 
públicas e do controle social. Que 
essa iniciativa se reverta na quali-
dade da entrega do serviço público 
para o cidadão. Foi um prazer enor-
me participar”, ressaltou Leonardo 
Fogaça.

Estimulando a agricultura natural e sustentável, a Prefeitura de Itabirito, 
por meio da Secretaria de Agricultura, Pecuária e Abastecimento, em par-
ceria com o professor Eduardo Bastianetto, doutor em Ciência Animal pela 
Universidade Federal de Minas Gerais (UFMG), deu início em novembro a 
um projeto que visa à identificação de microrganismos eficientes utilizados 
na produção agrícola.

O projeto contempla as fases de coleta de microrganismos, análise, iden-
tificação e, caso os microrganismos estejam aptos para utilização no solo 
e nas plantas, a produção de solução líquida para o controle de pragas e 
doenças.

Como parte dos princípios da agroecologia, a utilização dos microrga-
nismos eficientes proporciona benefícios como a produção de substâncias 
orgânicas úteis às plantas, estimula a produção de hormônios e vitaminas, 
além da melhora das propriedades físicas, químicas e biológicas do solo.

“Uma das nossas propostas é estar sempre em contato com órgãos de 
pesquisa e de extensão. Novamente, reforçamos essa iniciativa por meio da 
aproximação com a UFMG em busca de conhecimento e de informações 
para o nosso trabalho. O professor Eduardo e o aluno de mestrado Lucas 
estão analisando e identificando os microrganismos que utilizamos na intro-
dução do cultivo agroecológico com os agricultores familiares e pequenos 
produtores”, destacou o secretário de Agricultura, Pecuária e Abastecimen-
to, Rainer Cardoso.
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Prefeitura de Mariana investe R$466.592,80 em Obra 
de Drenagem do campo de Cachoeira do Brumado

MARIANA

LÍVIA VIEIRA

Prefeitura de Mariana 
entrega Sala de Recursos 
na Escola Municipal 
Cônego Paulo Diláscio

ISABELA JORGE 

Mafê Viana Mafê Viana

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Obras e da 
Secretaria de Esportes e Eventos, 
realizou na última terça-feira (29), 
a Assinatura da Ordem de Serviço 
para o início das Obras de Drena-
gem do Campo do Distrito de Ca-
choeira do Brumado. A ação tem 
como principal objetivo atender 
uma antiga e importante solicita-
ção da comunidade, buscando mais 
conforto e segurança para as pesso-
as que utilizam o espaço, principal-
mente nos períodos chuvosos.

O Sistema de drenagem é res-
ponsável por coletar as águas de 
chuva e conduzir para fora do cam-
po em um dia de chuva intensa. O 
intuito é retirar o máximo de água 
que cai sobre o gramado para que 
o uso não seja prejudicado. A refor-
ma da drenagem do Estádio Muni-

cipal Jovelino da Silva Ramos, na 
Rua Padre Avelar,  localizado no 
distrito de Cachoeira do Brumado, 
será com um investimento total de 
R$466.592,80, e toda comunidade 
relata a gratidão pela realização 
cada vez mais próxima, desse so-
nho tão aguardado. 

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Educação, realizou a 
entrega da Sala de Recursos na Escola Municipal Cônego Paulo Diláscio. A 
sala possui equipamentos, mobiliário e material pedagógico e educativo para 
a implementação de condições auxiliares necessárias no processo educativo.

O local atende os alunos com deficiência, de espectro autista, com trans-
tornos globais do desenvolvimento, altas habilidades e superdotação. A Se-
cretaria de Educação tem desenvolvido ao decorrer do ano diversas ações 
para o desenvolvimento de uma educação mais inclusiva e acessível para 
todos os alunos!

De acordo com a diretora da escola, Natália Santos, a estrutura cola-
bora com a implementação de políticas públicas de inclusão e melhores 
condições para esses alunos: “a sala de recursos tem como objetivo apoiar 
a organização e ofertar o Atendimento Educacional Especializado (AEE), 
como forma de suplementar e complementar o processo educacional desses 
estudantes, de modo que assegure condições de acesso, participação e apren-
dizagem”, destacou.

Marcella Pontes

Marcella Pontes

Em comemoração ao Dia do 
Samba, Praça dos Ferroviários 
recebe diversas atrações

DANIELLE HERCULANO

No domingo, dia 27 de novembro, 
aconteceu, na Praça dos Ferroviários, 
a comemoração ao Dia do Samba! O 
evento contou com vários artistas e 
atrações locais, celebrando essa expres-
siva data com muita música boa. Com-
pondo a programação, esteve presente 
Erika Curtiss, Grupo Sorriso, Doce 
Trapaça e o Grupo “Na Pegada”. 

O samba é um gênero musical que 
surgiu no Brasil, no começo do Século 
XX, e é reconhecido nacional e inter-
nacionalmente como um dos símbolos 
da expressão cultural e patrimonial do 
país. Por isso, anualmente, em 02 de 
dezembro, celebramos o Dia Nacional 
do Samba em homenagem a essa arte 
e aos inúmeros sambistas espalhados 
pelo Brasil. Agora, conforme o Projeto 
de Lei n°110/2022, essa data é tam-
bém instituída no Calendário Oficial 
de Eventos de Mariana - determinado 
como Dia Municipal do Samba - neste 
ano, homenageando Ângela do Rosário 
e Óscar Cardoso, devido a sua grande 
contribuição no fortalecimento da mú-
sica e cultura na Primaz de Minas. 

Para os familiares de Ângela e Ós-
car, essa homenagem representa o reco-
nhecimento dos ilustres marianenses, 
“eles eram o sangue, eles eram a vida 
do samba e representam muito para a 
música feita em Mariana”, destacaram 
emocionados.

Marcella Pontes Marcella Pontes

Marcella Pontes Marcella Pontes
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Comissão de Participação Popular atende 
demandas da população marianense

ANA JÚLIA PORTELA Ana Júlia Portela

A Comissão Permanente de Par-
ticipação Popular foi criada pela Câ-
mara Municipal de Mariana como 
forma de ouvir e solucionar as ne-
cessidades expostas pela população. 
As reuniões acontecem nas segun-
das-feiras, às 11h, no plenário da Câ-
mara, e são presididas pelo vereador 
Manoel Douglas - Preto (PV). Tam-
bém compõem a comissão os verea-
dores Marcelo Macedo (MDB), Pe-
drinho Salete (Cidadania), e, como 
suplentes, Ricardo Miranda (Repu-
blicanos), Edson Agostinho - Leitão 
(Cidadania) e Sônia Azzi (DEM). 

As temáticas dos encontros são 
propostas pela sociedade a partir de 
suas demandas e a participação é 
de extrema importância. De acordo 
com o procurador jurídico da Câma-
ra, Corjesu Quirino, “todo e qualquer 
cidadão pode enviar aos vereadores 
reclamações e sugestões. Quando 
organizadas, em associações ou gru-
pos, devem encaminhar o tema ao 
vereador presidente da Comissão de 
Participação Popular, e podem ainda 
requerer a palavra na tribuna livre 
da Câmara para falar sobre o tema 

relevante", afirma Corjesu. O uso 
da tribuna livre deve ser requerido 
em conformidade com a Resolução 
13/2013, por representante da socie-
dade organizada para tratar de assun-
to de relevância pública.

Em relação à pauta dos trabalhos 
da Comissão de Participação Popular, 
os vereadores que a compõem deci-
dem sobre a urgência dos debates e 
levam para discussão em Plenário. 
A partir das discussões, os edis de-
liberam projetos de leis, indicações, 
requerimentos e realização de audi-
ências públicas, buscando resolver as 
questões trazidas pela população.

Já foram discutidos temas como 
o valor de aluguéis cobrados na 
cidade e a melhor forma de paga-
mento do auxílio-alimentação para 
os servidores municipais. Os des-
dobramentos das reuniões estão dis-
poníveis no site oficial da Câmara: 
camarademariana.mg.gov.br.

Para requerer a palavra na tribu-
na livre da Câmara, é necessário pro-
tocolar o pedido pelo e-mail: secre-
taria.camarademariana@gmail.com 
até 96 (noventa e seis) horas antes 
das reuniões ordinárias, que aconte-
cem nas segundas-feiras às 16h 

Prefeitura de Mariana entrega 
Praça Thalles Bryan Oliveira Silva

KARINA PERES

Na noite de quinta-feira (01), 
a Prefeitura de Mariana entregou a 
reforma da Praça do Rosário, que 
recebeu o nome de Thalles Bryan 
Oliveira Silva, uma homenagem 
ao jovem que morava no bairro. O 
local recebeu grama sintética, insta-
lação de parquinho, academia ao ar 
livre, além da revitalização de suas 
estruturas.

A chuva não impediu que 
os amigos e familiares de Thal-
les comparecessem à Praça para 
prestigiar o momento. Rosimere 
Aparecida, mãe do homenageado, 
mora em frente ao local. Ela falou 
que todas as vezes que olhar pela 
janela de sua casa, vai lembrar do 
seu filho. Rosimere também con-
tou sobre a emoção do momento. 
“Esse momento é único, meu fi-
lho era uma pessoa muito boa, eu 
fiquei surpresa com a homenagem, 
mas ele mereceu isso. É uma honra 
para mim ver o nome dele aqui na 
praça”, declarou.

O prefeito interino de Mariana, 
Ronaldo Bento, explicou que Thal-
les foi um jovem muito querido no 
bairro e que não media esforços 
para ajudar o próximo, e que por 
isso, a praça foi batizada em sua ho-
menagem. “O Thalles partiu muito 

cedo, mas ele deixou história, foi 
um homem bom, que contagiava 
a todos. Essa praça representa ale-
gria, e isso era o que ele mais tinha, 
então nada mais justo do que nome-
ar esse local em sua homenagem”, 
afirmou o prefeito.

Ônibus perde freio, atinge 
carros e só para após bater 
em caminhão de lixo KARINA PERES

Na manhã desta terça-feira (06), um ônibus da empresa Univale perdeu 
o freio em uma descida, no bairro Cabanas. O veículo atingiu vários carros 
e segundo o Corpo de Bombeiros, deixou 10 vítimas, que foram socorridas 
no local. O ônibus só parou quando bateu na traseira de um caminhão. A 
brigada também informou que duas das vítimas foram encaminhadas para o 
Hospital Santa Casa em Ouro Preto.
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O BERRO DO BODE ZÉ

Na edição passada o Supremo Tribunal Federal – STF 
mereceu, aqui, um puxão-de-orelhas, por ter adiado, mais uma 
vez, o julgamento da chamada “revisão da vida toda”, que tanto 
interessa aos aposentados do INSS. Felizmente, o processo não 
ficou a dormir “sine die”, na gaveta, pois foi julgado e aprovado. 
Voltamos ao assunto, não para lamber, pois o puxão foi merecido, 
ainda que não tivesse havido o adiamento e, finalmente, o 
julgamento não foi mais que o cumprimento de uma obrigação 
daquele tribunal. Se falha foi criticada, reconhece-se agora seu 
reparo. Finalmente, trabalhadores injustiçados na concessão de 
suas aposentadorias, poderão pedir que se lhes corrijam os valores. 
Segundo especialistas da área foi a maior e mais prolongada (no 
tempo), injustiça cometida contra o trabalhador brasileiro, em 
concessões de aposentadoria. Contudo, é verdadeiramente bom, 
razoável, digno e justo esclarecer que a “briga” ainda não terminou. 
O que terminou foi a batalha coletiva, na qual toda a classe saiu 
vitoriosa, mas agora vem a luta “corpo-a-corpo”. Como o INSS não 
reconhece o erro, embora grave e volumoso, cada segurado, que 
se julgue prejudicado, deve contratar advogado especialista em 
Previdência, para mover uma ação contra o INSS. O aposentado 
que não fizer isso e ficar esperando que o INSS pague, vai morrer 
na praia. O INSS diz que não errou, mas se Dona Justa manda 
pagar, ele tem de pagar.  É assim que funciona. O aposentado 
pode ter razão, mas “vai preso” assim mesmo!

Vitória dos Vitória dos 
aposentadosaposentados
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Natal Luz promove ação durante festa em honra à 
Nossa Senhora da Conceição no distrito de Camargos

LUCAS PORFÍRIO 

No domingo (04/12), Camar-
gos, distrito de Mariana, celebrou 
a festa em honra à Nossa Senhora 
da Conceição. O evento contou 
com missa e, em seguida, procissão 
com a imagem da santa pelas ruas 
do distrito. Datada de 1707, a Igreja 
de Nossa Senhora da Conceição, 
em Camargos, é considerada um 
dos primeiros templos católicos do 
estado de Minas Gerais.

“O dia de Nossa Senhora é dia 
08 de dezembro. Só que a gente 
comemora antes por cair em dia 
de semana e pela disponibilidade 
do pároco vir. É uma festa simples, 

mas feita com muito amor por toda 
a comunidade”, explicou a presi-
dente da Associação de Moradores 
do Distrito de Camargos, Silvana 
Aparecida de Souza Coelho. 

Além das celebrações religio-
sas, com patrocínio da Cedro Mi-
neração, por meio da Lei de Incen-
tivo à Cultura, o Natal Luz de Ouro 
Preto levou para a comunidade as 
Pastorinhas do Padre Faria, o Papai 
e Mamãe Noel e o show da dupla 
Edson e Dora.

Com roupas coloridas, saias 
rodadas e fitas nos instrumentos, 
as pastorinhas fazem parte da tradi-
ção cultural popular do Natal. “Foi 
muito bom receber a visita das Pas-

torinhas. É uma coisa que a nossa 
comunidade não tem, mas a gente 
prestigia muito. Uma coisa muito 
boa. Foi maravilhosa a apresenta-
ção delas. As crianças amaram a 
presença do Papai e Mamãe Noel”, 
contou a moradora do distrito, Cris-
tiane do Carmo Souza.

De acordo com a presidente da 
associação de moradores, foi a pri-
meira vez que o distrito recebe esse 
tipo de ação. “A gente não tem esse 
apoio (de empresas e prefeitura). 
Foi a primeira vez que tivemos (a 
ação do Natal de Luz Ouro Preto). 
Foi muito legal. Geralmente tem 
missa e procissão e todo mundo vai 
para suas casas. Hoje foi diferente, 

todo mundo ficou aguardando as 
pastorinhas chegarem. As crianças 
ficaram radiantes com a visita do 

Ane Souz
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Papai Noel, também foi a primeira 
vez na nossa comunidade”, afir-
mou Silvana.


